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“Únicamente una madre o un esclavo hubiera podido hacer lo 
que Jesús hizo aquella noche. La madre a sus hijos pequeños y 
a nadie más. El esclavo a sus dueños y a nadie más. La madre, 
contenta, por amor. El esclavo, resignado, por obediencia. Pero 
los doce no son ni hijos ni amos de Jesús”(Giovanni Papini).

Muy pronto celebrare-
mos la Pascua. El 
acontecimiento que 
ha transformado la 

historia. Jesús, el hijo de Dios,  
muere, resucita y se queda con 
nosotros en la eucaristía. Nunca 
se escribirá demasiado sobre esto. 
Es por eso que, esta vez, quisiera 
comentar el gesto de Jesús que 
lava los pies a sus apóstoles. Se 
trata de un hecho simbólico que 
resume toda la vida y misión de 
Jesús.

El evangelio de Juan nos dice: 
“Antes de la 昀椀esta de Pascua, sa-
biendo Jesús que había llegado 
la hora de entregar su vida en 
los brazos del Padre, amó  a los suyos hasta el ex-
tremo” (13,1). Es decir, Jesús mani昀椀esta su amor 
de un modo extraordinario.  Todos están allí, en el 
cenáculo. Están juntos como amigos. Es una cena 
ordinaria, no es la Pascua de los judíos. Terminado 
el primer plato, según costumbre, entra un sirviente 
con una jarra para el lavado de las manos. Pero Jesús 
se adelanta y hace un gesto que deja atónitos a to-
dos. Se levanta, se quita el manto, toma una toalla, 
se la ata a la cintura y empieza a lavar los pies de sus 
discípulos... Nunca antes se había visto  cosa igual. 
El maestro y señor se hace servidor.

Jesús asume el comportamiento de un esclavo. 
Su actitud revela un cambio de valores como nunca 

se había dado en la historia. In-
cluso, algunos ven en el lavato-

rio de los pies un símbolo 
de la muerte de Jesús o de 
la ordenación sacerdotal * Director Boletín Salesiano 

  vsantilli@salesianos.pe
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La Pascua de Jesús

P. Vicente Santilli sdb *

de los apóstoles. Y cuando llega el turno de Pedro, 
éste se resiste. No quiere que Jesús le lave los pies. 
Probablemente, intuye lo que Jesús les dirá después: 
“también ustedes deben lavarse los pies unos a otros”.

Mis buenos lectores, ese gesto de Jesús es la sín-
tesis de la Pascua. Como cristianos nos acercare-
mos a los sacramentos  de  la  reconciliación y de 
la eucaristía. Está muy bien. Pero no basta. Jesús 
pide que el discípulo sea como el maestro. Lo que 
él ha hecho, debemos repetirlo en nuestra vida. No 
esperes, pues, que te sirvan. Toma tú la iniciativa. 
El que se cree más importante, es quien debe acer-
carse con humildad y gratitud para servir a los que 
la sociedad considera inútiles o últimos. Jesús ha 
convertido el servicio a los pobres en sacramento: 
“lo que hacen al más pequeño de mis hermanos, 
a mí me lo han hecho”. Comprender esto, es ce-
lebrar la Pascua de Jesús
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“Recuerdo, y es el primer 
hecho de la vida del que guardo 
memoria, que todos salían del  
cuarto del difunto, y yo quería 
absolutamente quedar allí».

«Ven Juan, ven conmigo», 
repetía la apenada mamá. 

«Si no viene papá, no quiero 
ir», contesté.

«Pobre hijo -volvió a decir mi 
madre- ven conmigo, tú ya no 
tienes padre». 

Dicho esto rompió 
en un fuerte llanto, me 
tomó de la mano y me llevó 
a otra parte, mientras yo lloraba 
porque ella lloraba”. 

El primer recuerdo de Don 
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P. Pascual Chávez Villanueva sdb *

Una casa, 
una familia, 
un padre
La importancia de los ambientes de vida y de las 
personas en la formación del joven Don Bosco

Bosco es la mano de su madre. 
Cuando conocerá a los jóvenes 
de las cárceles de Turín dirá: «Si 
hallan una mano bondadosa que 
de ellos se preocupe… se entre-
gaban a una vida honrada, olvida-
ban el pasado, se volvían buenos 
cristianos y honrados ciudada-
nos. Este es el inicio de nuestro 
Oratorio».

Volviendo a leer su propia 
experiencia juvenil y el recorrido 
que lo ha llevado a realizar su 
Obra, Don Bosco, en las Memo-
rias del Oratorio, ha puesto en luz 
el papel determinante de los edu-
cadores y de los ambientes en que 
se ha desarrollado su formación: 
la familia, la comunidad religiosa 
de Murialdo, la escuela de Chie-
ri, el Seminario, el Convitto; los 
cuidados de mamá Margarita y 
de don Calosso, los cuidados 
de sus maestros en Chieri, 
la acogida y los consejos del 
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confesor, los buenos amigos, el 
ejemplo estimulante de Luis Co-
mollo, el enfoque disciplinar dado 
por los superiores del seminario, 
la ejemplaridad pastoral y espiri-
tual y las enseñanzas de don Ca-
fasso y del teólogo Guala.

Las raíces de la fuerza

También el contexto de 
pobreza y lo rudo del mundo 
campesino de su crecimiento han 
tenido un papel importante en fa-
vorecer en él una actitud de con-
昀椀anza en Dios, de laboriosidad y 
昀椀rmeza, de sobriedad y creativi-
dad. La oposición de Antonio, 
además, no ha sido enteramente 
negativa, porque ha hecho crecer 
su deseo y excitado su inventiva 
para encontrar, en situaciones 
poco favorables, otros caminos 
posibles, recorridos alternativos 

útiles para traducir el sueño en 
realidad. Así también las resisten-
cias encontradas en los primeros 
años del Oratorio de parte del 
Vicario de la Ciudad, de los pá-
rrocos, de la Marquesa de Barolo, 
o la falta de recursos económicos, 
de espacios y de colaboradores no 
han sido solamente obstáculos, 
sino también desafíos que han es-
timulado su caridad creadora y lo 
han llevado a poner en juego una 
estrategia de acción enteramente 

suya. Se había creado en él una 
mentalidad de adaptación proac-
tiva en hacer el bien, una actitud 
con昀椀ada que le nacía de la con-  
昀椀anza en Dios y lo llevaba a po-
ner en obra lo factible, esperando 
los desarrollos y las oportuni-
dades futuras. Una disponibilidad 
al cambio y a la adaptación tem-
pestiva frente a los imprevistos o 
a los obstáculos, a los que sabía 
dar la vuelta con amabilidad e in-
teligencia. Desarrolló también un 
modelo relacional y  comunica-
tivo que miraba a la información 
y a la sensibilización de las per-
sonas, a involucrarlas, hecho que 
será determinante en el futuro. 

Las personas que lo han amado

Sobre todo las personas que 
lo han formado, su entrega edu-
cativa, su cuidado, asistencia y 

acompañamiento, su ejemplo 
y estímulo, han sido para él un 
recurso importante. En efecto, 
han orientado su camino de for-
mación y, al mismo tiempo, se 
han vuelto un modelo de espiri-
tualidad, de elección de vida, de 
relaciones paternales, de cuidado 
y de asistencia, de entrega… le 
han proporcionado una referen-
cia e昀椀caz sobre la cual modelar 
el sistema preventivo y su forma 

* Rector Mayor de los Salesianos

de obrar. A distancia de años, re-
昀氀exionando en estas personas y 
en la actitud de ellas, Don Bosco 
ha sacado consecuencias impor-
tantes para su propio sistema. 

Los ambientes que lo han formado

También los ambientes de 
vida en que ha tenido lugar su 
educación han sido un recurso 
importante para la elaboración de 
su modelo formativo: la familia 
pobre y laboriosa, la comunidad 
campesina solidaria de Murialdo, 
el ambiente escolar de Chieri 
(donde “la religión constituía un 
elemento fundamental de la edu-
cación”), la seriedad disciplinar y 
la tensión espiritual del Semina-
rio, el clima ferviente del Con-
vitto. Todas estas experiencias 
han contribuido concretamente a 

formar en él una idea y una prác-
tica de la comunidad educadora y 
de la comunidad religiosa, de las 
relaciones humanas y de los pa-
peles formadores, del sentido de 
pertenencia y de colaboración. 

Una red para llegar a ser grandes

En el pensamiento y en la 
praxis de Don Bosco no puede 
haber educación sino al interior 
de una comunidad ordenada y 
laboriosa, serena y familiar, y en 
una red de relaciones humanas 
tejidas por educadores afectuo-
sos y atentos, presentes junto 
a jóvenes en modalidad activa 
y estimulante, capaces de abrir 
horizontes, valorizar capacidades, 
moldear caracteres y guiar por 
senderos de la vida interior, con el 
método de la razón, de la religión 
y de la amabilidad

Las personas que lo han formado, su entrega educativa, su cuidado, asistencia y acompa-
ñamiento, su ejemplo y estímulo, han sido para él un recurso importante.

3



N
o
ti

c
ia

s
 N

a
c
io

n
a
le

s

Tercer Congreso Misionero

Del 2 al 5 de febrero se realizó en la Provin-
cia constitucional del Callao el tercer Congreso 
Misionero  del clero y la vida consagrada.

El evento fue organizado por la Comisión 
Episcopal del Clero y la Comisión Episcopal 
de Misiones. Sin contar a una gran cantidad 
de voluntarios que colaboraron para la buena 
marcha del evento, 450 personas entre religio-
sas, religiosos, sacerdotes y laicos, participaron 
muy activamente. Los temas del congreso y los 
testimonios fueron verdaderas transfusiones 
de sangre joven que fortalecieron la vida de los 
participantes. Todos ellos serán los primeros en 
llevar la bandera de la Nueva Evangelización en 
nuestro país. 

En la clausura del acto, presidida por monseñor 
Salvador Piñeiro, se hizo el envío de tres herma-
nas como misioneras a diferentes países. Ahora 
a todos los bautizados en el Perú nos toca  reali-
zar el lema del Congreso: “Auténticos testigos y 
anunciadores de Cristo en comunión para que 
el mundo crea”.

Don Esteban Ortiz visitó el Perú.

El Consejo Inspectorial, presidido por el Pa-
dre Inspector, Santo Dal Ben Lava, recibió 
el 1 de febrero la visita del P. Esteban Ortiz 
sdb, consejero para la Región Interamérica. 
El Padre Ortiz aludió al mensaje del Rector 
Mayor a los jóvenes del MJS que dirige cada 
31 de enero desde Roma.  

Una de las inquietudes que es necesario de-
sarrollar -comentó el padre Ortiz-, se re昀椀ere 
a las iniciativas para el Bicentenario. A tal 
efecto estimuló  a conocer más a Don Bosco 
en el marco del trienio de preparación. Tam-
bién se re昀椀rió al próximo Congreso de estu-
dio sobre las Memorias del Oratorio, auspi-
ciado por el Centro Regional de Formación 
Permanente de Quito. Por otro lado, mani-
festó que la formación de los directores en 
su doble tarea de animación y gobierno, es 
otro de los temas importantes presentes en la 
agenda del Rector Mayor y  su Consejo.

Mundo Salesiano
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Mundo Salesiano

Semana Mundial de oración por la unidad de los Cristianos 

Del 18 al 25 de enero se realizó la Semana Mundial de 
Oración por la Unidad de los Cristianos, que culminó con una 
bella experiencia de Fe con la celebración central realizada el 
miércoles 25 de enero en la Catedral Anglicana “Buen Pastor” 
donde asistieron diferentes grupos y comunidades cristianas  
del Perú.

La Semana de Oración por la Unidad de los cristianos nació 
en Inglaterra en 1908, gracias a un sacerdote anglicano, Paul 
Watson. Hoy, la semana de oración tiene como objetivo de-
sarrollar el diálogo y la cooperación con otras Iglesias y co-
muniones mundiales cristianas.

80 jóvenes recibieron formación Pas-
toral en la Climática Salesiana 
Alrededor de 80 jóvenes del Centro de For-
mación Pastoral (CFP) que están siguiendo 
el proceso de Formación para “Ser Cate-
quistas”, se reunieron del 09 al 16 de enero 
en la Climática Salesiana de Arequipa para 
vivenciar y realizar los talleres de la Escuela 
Nacional de Catequesis - ENCAT 2012.
Los temas trabajados se re昀椀eren a la for-
mación humana y cristiana desde una 
visión que nos llama a “ser enviados a 
catequizar”. Se desarrollaron varios ta-

Un doodle para Don Bosco fue campaña mundial 
El Dicasterio para la Comunicación Social, con sede en Italia, decidió 
apoyar y relanzar a nivel mundial la campaña un “doodle por Don Bos-
co”. La iniciativa fue promovida por los Salesianos del Perú. La cam-
paña tuvo como  objetivo solicitar a los gestores Google la inserción de 
un “doodle” para Google con un diseño de la imagen de Don Bosco.  
Aunque no se logró que el gigante del internet incluyera la imagen en el 
doodle, se logró movilizar a miles de personas amigas y simpatizantes 
de Don Bosco en todo el mundo a través de las redes sociales, incluso 
algunos hicieron llegar sus propuestas de diseño. La Agencia de noticias 
ANS destacó que “Entre las tantas iniciativas espontáneas que nacen 
en la red de internet, fruto de la creatividad y de la fantasía de los in-
ternautas, hay una que ha envuelto toda la América Latina y que se está 
difundiendo entre todos los simpatizantes de Don Bosco en el mundo: 
la celebración de la 昀椀esta de San Juan  Bosco, a través de un “doodle”.

lleres formativos y de animación. Herramientas que serán 
muy útiles para los catequistas en sus reuniones y  tiempo 
libre:  www.pastoralsalesianos.pe
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Nos estamos acercan-
do al Bicentenario 
del nacimiento de 
Don Bosco, que se 

celebrará el 16 de Agosto de 2015. 
Es un acontecimiento de familia y 
de Iglesia que requiere un intenso 
y profundo camino de prepara-
ción para que resulte fructuoso.

El Rector Mayor, superior 
general de los salesianos, nos 
apremia a recorrer un itinerario 
de tres años. Cada año se propone 
ahondar un aspecto del carisma 
de Don Bosco que coincidirá con 
el tema del Aguinaldo de ese año. 

En el  primer año (2012) estamos 
llamados a conocer la historia de 
Don Bosco. A través del estudio 
de los acontecimientos de su vida, 
debemos conocerlo como edu-

cador y pastor, fundador y guía. 
“La aproximación a Don Bosco 
hecha con los métodos propios de 
la investigación histórica - a昀椀rma 
el Rector Mayor -, nos ha llevado 
a comprender y a medir mejor su 
grandeza humana y cristiana, su 
genialidad operacional, sus dotes 
de educador, su espiritualidad, su 
obra, plenamente comprensible 
sólo si está profundamente en-
raizada en la historia de la sociedad 
en la que ha vivido”.

En el segundo año (2013) con-
templaremos a Don Bosco como 
educador de los jóvenes, con la 
昀椀nalidad de vivir con mayor cohe-
rencia el estilo educativo de Don 
Bosco, el ‘sistema preventivo’. Se 
trata de modernizar sus principios, 
de interpretar hoy sus ideas funda-

* Inspector Provincial

P. Santo Dal Ben sdb *

mentales y las grandes orientacio-
nes de su método educativo.

En el tercer año (2014) nos 
adentraremos en el conocimiento 
de la experiencia espiritual de 
Don Bosco, alma y fundamento 
de todo el inmenso trabajo que 
desplegó el Santo de los jóvenes. 

A la raíz del itinerario pro-
puesto, se esconde el deseo y la ur-
gencia de conocer más profunda-
mente a Don Bosco para amarlo 
más intensamente y vivir más 昀椀el-
mente la misión que él emprendió 
con los jóvenes y para los jóvenes. 

Haciendo este camino supe-
raremos el riesgo y la tentación de 
reducir el bicentenario a unos… 
‘fuegos de arti昀椀cios’ más o menos 
atrayentes. Es decir, a ‘celebra-
ciones’ que se agotan en cuanto 
terminen; a ‘reconocimientos’ 
que pueden satisfacer la vanidad, 
pero que no mueven a la acción; 
a ‘elogios’ grandilocuentes, pero 
huecos de estímulos educativos. 

Queremos, más bien, celebrar 
el bicentenario alcanzando una 
mayor identi昀椀cación con el es-
tilo de vida y de acción de Don 
Bosco y una mayor capacidad 
de responder como interlocu-
tores válidos a los desafíos que 
los jóvenes hoy nos plantean

Hacia el bicentenario del

nacimiento de
    don Bosco
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“Don’t cry for me, Tonj”, es el título 
de una película que ha conmovido millones 
de personas, y ha hecho conocer a los coreanos 
la 昀椀gura magní昀椀ca de John Lee Tae Seok, sale-
siano sacerdote, médico y misionero. Puso en mo-
vimiento una máquina de la caridad sin precedentes 
por parte de asociaciones de todas las religiones y 
personas particulares de toda edad y credo. 

Un profesor universitario ha a昀椀rmado: “El padre 
John Lee es un fenómeno que ha encendido en el país 
la llama de una “obsesión” positiva. Después de haberlo 
conocido, la gente ya no se queda tranquila. Ha sido 
imantada por la urgencia de hacer algo”.

Uno de los comentarios aparecidos en In-
ternet decía: “No sé decir cuánto he llorado. Me 
he molestado con Dios porque se ha llevado 
consigo demasiado pronto a un hombre ex-
traordinario”.

El padre
John Lee
Tae Seok
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“Don Bosco de Tonj”

Murió en Seúl
el 14 - 01 - 2010
Tenía 48 años

SU RECUERDO ES UNA BENDICIÓN
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Para los medios de comunicación, John Lee, sale-
siano sacerdote y médico, es el Albert Schweitzer 
coreano. Sin embargo, el padre Marcelo Baek, di-
rector de la casa inspectorial y compañero de estu-
dios del padre Tae Seok, ha subrayado que la com-
paración es placentera, pero la unicidad del padre 
Tae Seok se debe buscar en su vida consagrada y 
espiritual: “La mejor de昀椀nición de él deriva de la 
elección de imitar a Don Bosco en su vida sale-
siana: ha sido el Don Bosco de Tonj”.

Un profesor universitario ha a昀椀rmado: “El padre John Lee es un 
fenómeno que ha encendido en el país la llama de una “obsesión” 

positiva. Después de haberlo conocido, la gente ya no se queda 
tranquila. Ha sido imantada por la urgencia de hacer algo”.

que trabajar duro para hacerme estudiar medicina. 
Gracias a sus muchos sacri昀椀cios pude graduarme 
como médico. Habría debido empezar por ayudar 
a mi madre para compensarla de los sacri昀椀cios que 
había hecho por mí. Es por eso que se me hacía 
difícil comunicarle mi decisión, más aún, lo veía 
casi imposible. 

Lo había intentado muchas veces, pero nunca 
lo había logrado, porque mirándola se me iban las 
fuerzas. Intenté decírselo a una de mis hermanas 

Un sueño decisivo

Yohan, Lee Tae Seok (P. John Lee) había na-
cido el 19 de setiembre de 1962 en Pusan, ciudad 
meridional de Corea del sur. A los 10 años murió 
su papá. Fue acogido por el cariño de la madre y de 
sus hermanos: era el noveno de 10 hijos, 4 varones 
y 6 mujeres. Una familia estupenda, muy unida en 
el afecto y en la fe católica.

Su hermano mayor, Tae-Youn Lee es francis-
cano, su hermana Cristina es laica consagrada en el 
Movimiento de los Focolares.

John era un acólito ejemplar, todos los días par-
ticipaba en la celebración de la eucaristía. Con sus 
amigos era un verdadero líder, responsable, con 
dotes para la música, siempre disponible.

A los 15 años, manifestó el deseo de ser sa-
cerdote, pero la mamá lo disuadió. Entonces em-
pezó los estudios de medicina y se graduó con no-
tas brillantes. Después de su doctorado trabajó 
como cirujano durante el servicio militar. Fue en 
este período que uno de los capellanes militares 
lo presentó a los salesianos.

El mismo padre John narra: “Ha sido di-
rectamente María Auxiliadora quien me tomó de 
la mano. Con gran alegría había decidido entrar en 
la vida salesiana, pero tenía miedo de co-
municárselo a mi madre. Desde el mo-
mento que mi padre había fallecido, 
cuando tenía 10 años, mi madre tuvo 

con la que  hablaba siempre sin di昀椀cultad y le con-
昀椀aba todo. Pero no lo lograba. Así, pasaron meses 
sin que lograra decir nada a nadie.

Pero llegó un día muy hermoso. Fui donde mi 
hermana por otro motivo, y me quedé sorprendido: 
ella ya sabía todo acerca de mi decisión. La noche 
anterior, en un sueño se lo habían explicado todo. 
Me gustaría narrarles el contenido 
del sueño, pero no puedo sin 
el permiso del Obispo. Fue 
mi hermana quien narró 
el sueño a mi mamá, y 
todas mis di昀椀cultades 
desaparecieron en un 
abrir y cerrar de ojos.

No había pensado en la ayu-
da directa de María Auxiliadora 

hasta que escuché, 
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por vez primera, del maestro de los novicios, que 
las vocaciones de todos los salesianos están vincu-
ladas a María Auxiliadora.

No había pedido la ayuda a María. Ella se había 
dado cuenta de mi di昀椀cultad y me había ayudado 
de una manera silenciosa y discreta. Ésta ha sido 
la primera experiencia de María que he tenido. 
Para mí esta experiencia ha sido preciosísima, así 
he podido tener una imagen viva y real de María, 
como la de una madre que me quiere tanto. De 
este modo, pude comprender la realidad de “María 
Auxiliadora de los cristianos” y aprender la actitud 
que debemos tener cuando ayudamos a los demás. 
Es decir, estar atentos a la necesidad de los otros y  
brindarles prontamente la ayuda necesaria. Desde 
entonces, he podido hablar a los muchachos con 
certeza de la presencia de María Auxiliadora”.

Como don Bosco

El año 2000 hizo su profesión perpetua y en el 
2001 fue ordenado sacerdote. John era salesiano 
por instinto. Amaba a los niños y soñaba con cons-
truir orfelinatos y hospitales para los más pobres. 

Su hermana más joven, Nam, 
cuenta que un día du-
rante las vacaciones, 

corrió a su boutique y le pidió: 
“hermanita, por favor, dame una 
aguja y un poco de hilo”. Movida 
por la curiosidad, Nam lo siguió 

por el camino y vio que estaba remendando la ropa 
de un pobre.

En el 2001, John Lee partió por Tonj, una lo-
calidad muy pobre del sur de Sudán,  destrozada 
por la guerra civil. John fue un bené昀椀co “ciclón” 
de actividades en medio de los muchachos, niños, 
pobres y enfermos a quienes curaba con absoluta 
dedicación. “Amigo de los jóvenes pobres, maes-
tro para sus alumnos, sostén seguro para sus pacien-                                                                                                        
tes, curaba las almas mediante los sacramentos”, 
así lo recuerda Stephen Yang, vicario inspectorial. 
“Dios es amor, Dios es gozo”, era la síntesis de su 
espiritualidad.

En su sencillez era realmente heroico.  Muchos 
empezaron a darse cuenta de que este salesiano 
médico, que entregaba su vida por los niños, en-
fermos, leprosos en uno de los rincones más oscu-
ros y sufridos de la tierra y, en medio de todo esto, 
encontraba el tiempo para dirigir una legendaria 
banda de música formada por  muchachitos. Le 
llegaron también premios internacionales muy 
prestigiosos.

Todo pareció terminar en el 2008, cuando le 
fue diagnosticado un cáncer. Pero él continuó a 
trabajar hasta el 昀椀nal. “No se rindió nunca al do-
lor. No renunció nunca a su gracioso sentido del 
humor ni cuando debía trasladar a los enfermos 
graves o visitar pacientes en chozas horribles”, 
ha testimoniado una voluntaria. Sus últimas pa-

labras en el hospital fueron: “No podré  
realizar mis sueños para Tonj, 
pero les ruego que los lleven ade-
lante ustedes”.

Nosotros no dejaremos que 
mueran los sueños de John Lee

Boletín Salesiano de Italia 
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La tarea exacta de padres y educadores es ayu-
dar y sostener a los hijos, mientras desarrollan las 
capacidades y la seguridad necesarias para caminar 
en sus propias piernas. 

Es importante en primer lugar ver y valorar 
la realidad. Cuando los niños sueñan, lo hacen en 
grande. En sus sueños todo es posible; no es fácil 
guiarlos con delicadeza o valorar realmente sus carac-
terísticas personales y sus deseos. Puede ser un asun-
to muy delicado saber cuándo intervenir y cuándo 
no hacerlo, cuándo alabar y cuándo ofrecer críticas 
constructivas. Los hijos tienen necesidad de apoyo, 
pero necesitan también una valoración sincera de 
los progresos realizados y de los resultados logrados, 
junto con la seguridad de que todo lo que los padres 
dicen o piden es para mejorar sus capacidades. 

Para hacer tal cosa, los padres deben prestar 
mucha atención a las necesidades, los talentos y los 
deseos especí昀椀cos de cada niño. No se alienta “al 
plural”: es vital reconocer las diferencias individua-
les, entender cómo uno enfrenta el desaliento o 

las perplejidades, cómo el otro logra mantener el 
interés por un proyecto, hay que entender quién 
necesita más ser ayudado y guiado y quién, en cam-
bio, actúa mejor por sí solo. 

Todo niño es único: alentar en forma auténtica 
signi昀椀ca tomar en cuenta su temperamento, sus 
gustos, miedos, intereses y capacidades. 

La segunda cosa esencial es estar presen-
tes. Los padres deben ayudar a los hijos a seguir 
adelante y, al mismo tiempo, estar listos para sos-
tenerlos cuando resbalan para atrás. Algunas veces 
es preferible ayudarlos antes que sean derrotados 
por la situación, mientras que en otros casos es 
mejor quedarse atrás y dejar que resuelvan solos 
sus problemas.  Pero, incluso si los dejamos hacer 
por sí solos, podemos estar presentes con la pa-
labra gentil, un golpecito en el hombro o una su-
gerencia adecuada. 

Sin embargo, la mejor forma de alentar, con-
siste en ayudar a los hijos para que tengan una 
visión positiva de sí mismos y de sus capacidades. 

Bruno Ferrero  *

Alentar es una palabra bellísima: signi昀椀ca “dar corazón”. Alentar a los hijos signi昀椀ca 
hacer un trasplante de corazón. Es un arte magní昀椀co y delicado. Hablamos de una 
cualidad rara que pasa de corazón a corazón. 

Los
hijos tienen 

necesidad de ser
 alentados
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En una palabra, construir su autoestima. Se puede 
hacerlo con algunos actos sucesivos, sencillos, pero 
importantes.

Los padres deben escuchar y registrar los pensa-
mientos y los sentimientos de los hijos. Eso signi昀椀ca 
darles tiempo, dedicarles auténtica atención. Es una 
forma de comunicarles que son aceptados, y que sus 
pensamientos son importantes. 

Es importante construir un ambiente familiar 
en que los hijos  puedan sentirse “hábiles”, lograr 
hacer bien algo. Es un error pensar que los niños 
crecen más fuertes si son “disciplinados” repen-
tinamente con evaluaciones  negativas, órdenes, 
imposiciones y fracasos. 

Dejar a los hijos un control su昀椀ciente de sí 
mismos. Si los padres pretenden controlarlos ex-
cesivamente les comunican tan solo un sentimiento 
de no adaptación y de incapacidad. La autonomía 
se alienta cuidando mucho el sentido de respon-
sabilidad. Es importante que los niños aprendan 
a ser responsables y a tomar parte en las tareas de 
todos los días, según la edad y las capacidades. Los 
niños deben ser impulsados a rebasar sus límites y 
ampliar sus horizontes. Al mismo tiempo, deben 
saber que los padres están de  su  parte,  incluso 
cuando se equivocan. Es justo apreciar un trabajo 
bien hecho, dar un reconocimiento y un elogio a 
los niños por sus pequeños progresos. 

Pero dar aliento es un acto que no se libra de 
algunas trampas. La primera, la más peligrosa, es el 
cansancio que a veces afecta a los padres. Por ejem-
plo, es fácil que los pequeños, al hacer algo solos, 
empleen más tiempo del que ocuparían los padres 
al hacerlo por ellos. Cuando son más grandes, puede 
no tratarse de un asunto de tiempo sino de esfuerzo: 
los padres pueden estar cansados de luchar para que 

Dar aliento no es dar unos golpecitos en el hombre 
de vez en cuando. Es ayudar a los hijos, con el 
ejemplo y no con las palabras, a conquistar 
cualidades espirituales como la generosidad, la 
gentileza, la sensibilidad, la determinación.

los hijos hagan lo que está dentro de sus intereses. 

Sobre todo, cualquiera que sea la edad de 
los hijos, jamás los padres deben caer en la 
trampa de hacer las cosas en lugar de ellos. 

Los padres deberían organizar los horarios en 
una forma tal que los niños tengan el tiempo nece-
sario para entrenarse en aquello que están apren-
diendo (vestirse, lavarse la boca, arreglar su cuarto) 
a su manera y sin apuros. Las vidas estresantes que 
muchos de nosotros llevamos, hacen que parezca un 
precio demasiado alto el hecho de decidir, por ejem-
plo, levantarse todos media hora o una hora antes. 

Claro que para los padres no siempre es po-
sible arreglárselas en los mil deberes familiares y 
profesionales. 

Pero sopesando  las  ventajas  y  desventajas, 
piensen cuanto puede ser importante eso para 
unos niños que necesitan aprender a hacer las co-
sas por sí solos y, en forma tal, que los haga sentir 
orgullosos y seguros de sí mismos y no llenos de 
vergüenza o deprimidos por su propia incapacidad 
de sintonizarse con el ritmo frenético de la vida. 

Otra trampa en que pueden caer los padres es la 
de proteger a los niños contra fracasos, decepciones 
u ofensas, desalentándolos a la hora de tomar inicia-
tivas. Así se corre el riesgo de criar a unos mucha-
chos inseguros, dependientes, poco creativos. 

Finalmente, los padres deben cuidar de no im-
pulsar los hijos a obtener los objetivos que ellos no 
lograron obtener. Todo niño, con sus particulares 

talentos, es un espíritu único e irrepetible. 

Dar aliento no es dar unos golpecitos en 
el hombre de vez en cuando. Es ayudar a los 
hijos, con el ejemplo y no con las palabras, 
a conquistar cualidades espirituales como la 
generosidad, la gentileza, la sensibilidad, la de-
terminación. Es ayudarlos a creer en alguna 
meta y a poner en eso energía para lograrla. 
Alentar es creer en los sueños de los hijos, in-
clusive cuando no se logra entenderlos

* Director Boletín Salesiano de Italia
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Dejar de lado este impor-
tante proceso, puede 
llevarte al grave ries-
go de disminuir tu 

rendimiento, quedar desmotivado 
a la mitad de la carrera y sentir la 
tentación de dejar abandonadas las 
primeras ilusiones de hacer las co-
sas bien y ser el mejor. 

“Cuando ingresé pensé que 
lo había logrado todo, me dormí 
sobre mis laureles, dejé de lado 
el esfuerzo personal y estuve a 
punto de ser eliminado” (alumno 
del 4to ciclo de estudios generales 
PUCP).  

Todos juzgamos una situa-
ción dependiendo de nuestras 
experiencias previas, y eso cons-
tituye la mayor di昀椀cultad para 
poder enfrentar una situación 
nueva.  Sin darnos cuenta espe-
ramos y actuamos en la univer-
sidad como si estuviéramos en el 
colegio o en el hogar, a veces con 
temores y prejuicios.

Conociendo el terreno 

El primer paso consiste en fa-
miliarizarte con tu nueva condición 
de estudiante universitario y co-
nocer toda la gama de posibili-

Para muchos, ingresar a la universidad constituye la meta 
por excelencia, pero lo cierto es que siendo la meta, también 
es el comienzo de un proceso de realización personal que 
se consigue a través  de la formación académica y humana 

que se va logrando a lo largo de toda la vida.

Se acerca la 
universidad

¿y ahora qué?

dades que te ofrece la universidad 
para desarrollarte como persona. 

Averigua sin miedo sobre los 
diversos servicios que existen y el 
uso adecuado de los mismos. No 
te equivoques pensando que la 
vida universitaria es venir, sentarte 
en un salón, escuchar al profesor e 
irte a tu casa nuevamente. Sacarle 
provecho a la vida universitaria sig-
ni昀椀ca preguntar constantemente 
por las cosas que se te ofrecen. 

No te guíes por lo que te cuen-
tan o dicen, entérate tú mismo, pre-
gunta a las autoridades correspon-
dientes, ellas están para ayudarte y 
responder a tus inquietudes. 

Construyendo futuro  

Ingresar a la 
universidad es tener 
presente que es-
tamos frente a un 
proyecto de me-
diano y largo plazo, 
donde nos estamos 
jugando el bienestar 
y satisfacciones per-
sonales futuras. Por 
eso estudiar una 
carrera profesional, 

durante 5 ó 7 años, es inevitable-
mente un compromiso con el 
futuro. 

Pasamos muchas horas pen-
sando en el éxito que deseamos, 
pero poco hacemos en realidad 
para conseguirlo a través de 
nuestras acciones inmediatas. 
Todo depende de tu esfuerzo, 
eres el constructor de tu propio 
futuro, comienza a trabajar duro 
desde ahora. 

Esfuerzo personal 

La clave de toda acción está 
en el esfuerzo y dedicación que 
le pongas.  Esperar excelentes 
resultados sin poner tu cuota de 
esfuerzo y sacri昀椀cio, es un espe-
jismo con resultados negativos.

Dr. César Farías *
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Hay situaciones en las que 
nadie podrá hacer por ti lo que 
tú debes hacer con responsabi-
lidad; el estudio es una de estas 
situaciones. Evita que la falta de 
decisión personal te arrastre a la 
mediocridad.

El sentido de estudiar

La pérdida del sentido arras-
tra a las personas a un estado 
de depresión e inacción, dice 
el doctor Viktor Frankl. Iniciar 

tus estudios universitarios sin 
saber por qué y para qué te lle-          
vará a sentir una insatisfacción 
generalizada por lo que haces y a 
experimentar el fracaso. Ten pre-
sente que la vida universitaria es 
una etapa de preparación y si tú 
lo decides te permitirá un buen 
desenvolvimiento profesional. 

Todo lo que aprendas en este 
proceso te servirá más adelante, 
tanto lo de ´estudios generales´ 
como lo de la ´especialidad´. No 
desdeñes ningún curso, por más 
aburrido que te parezca. Aunque no 

sitaria si esperas conseguir ópti-
mos resultados. Ser responsable, 
según Carl Rogers, es un signo de 
madurez y equilibrio sicológico. 

No estamos totalmente ca-
pacitados para ser adultos mien-
tras no seamos capaces de asu-
mir las consecuencias de lo que 
hacemos o dejamos de hacer. 

Asistir a clase y a las prácticas, 
cumplir con tus metas trazadas, 
estudiar en el momento opor-
tuno y no dejar que las cosas 
se te acumulen para último mo-
mento, demostrará tu sentido de 
responsabilidad y el compro-
miso que tienes con-
tigo mismo. Ser 
responsab les 
signi昀椀ca ser ca-
paces de desarrollar 
todo nuestro poten-
cial hasta donde nos 
sea posible

No se trata de reglas externas, sino más bien, de un reto personal para 
autoimponerte lo que tú decidas hacer: si es hora de estudiar, estudia; si es 

momento de descansar, descansa; si lo es de leer, realiza la lectura. 

lo creas, también puedes aprender 
de lo desagradable y de lo adverso. 

Disciplina

Es a veces difícil aceptar este 
término, porque sentimos que ex-
presa la rígida reglamentación que 
nos impide hacer lo que queremos.

Sin embargo, la disciplina es 
imprescindible en la consecución 
de nuestros objetivos. Tener un or-
den, mantener un cierto ritmo en 
nuestras actividades, habituarnos al 
estudio, a la lectura y a la re昀氀exión, 
es posible con autodisciplina.

No se trata de reglas externas, 
sino más bien, de un reto per-
sonal para autoimponerte lo que 
tú decidas hacer: si es hora de 
estudiar, estudia; si es momento 
de descansar, descansa; si lo es de 
leer, realiza la lectura. 

Motivación 

En la vida universitaria la mo-
tivación es la clave del desarrollo 
académico y personal.

Los motivos no sólo activan 
(producen energía), sino  que  
orientan al comportamiento en 
una determinada dirección.

Tu motivación determina 
cómo aprendes y qué es lo que 
aprendes.  Plantéate metas, pro-
cura conseguirlas, disfruta de tu 
esfuerzo y de lo que haces aún 
cuando los resultados sean ad-
versos; eso hará que te manten-
gas con el ánimo y motivación 
necesarias para el estudio. 

Responsabilidad 

Poseer la capacidad de res-
ponder por tus propios actos, es 
imprescindibles en la vida univer-

* Psicólogo
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Flash

Lima. Jóvenes líderes de ”Solbosco” han atendido a 120 niños y 
adolescentes del centro juvenil de la parroquia María Auxiliadora.

Lima. Lenin Santa Cruz y Óscar Montero, felices tras realizar su 
profesión perpetua en Templo del Sagrado Corazón de Jesús.

Roma. Germaín Sosa sdb realizó la profesión perpetua el 31 de 
enero,  fiesta de san Juan Bosco.

Medellín. Eloy Abad y Ángel Recuenco después de su primera 
profesión religiosa con otros salesianos peruanos. 

Arequipa. Segundo encuentro de  acólitos salesianos.Lima. Provinciales salesianos: sor Matilde Nevares y el padre 
Santo Dal Ben con un grupo de HMA.

Cusco. Proyecto de solidaridad salesiana “Santuranticuy”.

Piura. Alumnos salesianos interpretaron un musical sobre la 
vida y obra de Don Bosco.
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La historia es la maestra de la vida. Nos enseña a 
valorar lo que otros han hecho antes. Nos ilumina 
para no repetir errores. Ahora es la mejor oportuni-
dad para que tú y yo sembremos semillas de vida 
nueva contribuyendo a mejorar nuestro entorno.

hace 45 años en Puno
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Un medio de formación, información, 
cultura y entretenimiento a tu alcance.

w w w . s a l e s i a n o s . p e / b o l e t i n

b o l e t i n @ s a l e s i a n o s . p e

¡Suscríbete, difúndelo

¡Deja que 
Don Bosco

entre a tu casa!

... y apóyanos generosamente!

Av. Brasil 218, Lima 5
Telfs.: (0051-1) 425-0880 / 332-8226

Cuenta en soles
Bco. de Crédito Nº 191-1611914-0-58

Cuenta en dólares
Bco. de Crédito Nº 191-1592753-1-22



Monseñor, ¿cuál es la línea pro-
gramática para el período de su 
gestión al frente de la CEP?

Hemos recibido el encargo de cuidar 
de la Iglesia. Al interior de la CEP se 
está trabajando desde hace algunos 
años para organizarnos según las líneas 
directivas del Consejo Episcopal Lati-
noamericano. Para ello se han formado 
ocho grandes comisiones que reunirán 
todas las áreas del trabajo de la Iglesia. 
Nos hemos propuesto un trabajo arti-
culado, más e昀椀ciente y con mucha dedi-
cación.  Es importante la cercanía de 
los Obispos en la tarea de la educación, 
promoción de la justicia y celebración 
de la liturgia. Tenemos, además, que 
preparar “el año de la FE”, que nos 
pide el Santo Padre. 

¿A qué atribuye que la Iglesia no ha 
“conectado” con la sociedad en al-
gunos problemas de actualidad? 

Bueno, ahí ha intervenido el tema de 
la modestia. No voy a estar publicando 

“La Iglesia es experta
      en humanidad” 

Walter Fajardo *
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El nombramiento de monseñor 
Salvador Piñeiro como presiden-
te de la Conferencia Episcopal 
peruana (CEP), causó alegría en 
muchos sectores de la población. 
El 昀氀amante titular de la CEP es 
una persona de carácter sencillo, 
amistoso y abierto. Desde hace 
poco es Arzobispo de Ayacucho. 
Él nos cuenta el camino que se-
guirá la Iglesia en nuestro país, 
en el trabajo conjunto con los 
Obispos para impulsar la tarea 
de la nueva evangelización
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lo que hace la Iglesia, pero es un 
trabajo  impresionante.  Lo he 
palpado en  Ayacucho. ¡Cuánta 
presencia de la Iglesia en el cam-
po de la  asistencia social, pro-
moción de la mujer, educación! 
Se constata con satisfacción que 
la Iglesia es realmente experta 
en humanidad. Por un lado, por 
modestia no se difunde todo lo 
que se hace, y, por otro, apare-
cen nuevos retos: el mundo de la 
desorientación juvenil, de la dro-
gadicción, la pérdida de  valores 
fundamentales de la familia... 

¿Bene昀椀cia a la Iglesia Católica 
mantener el per昀椀l bajo?
Éste es un tema difícil, porque no 
buscamos propaganda ni reco-
nocimiento.  Sin embargo, por 
lo menos en dos grandes temas 
podemos expresarnos con clari-
dad y competencia: en lo que se 
re昀椀ere a salud y  educación.  La 
Iglesia ha trabajado mucho en 
estos campos, y en eso insiste 
constantemente el magisterio del 
Santo Padre. No podemos olvi-
dar el brazo samaritano de la Igle-
sia. Estar presentes en el mundo 
del dolor para consolar.  Muchos 
quisieran reducirnos a la sacristía. 
No quieren que  el sacerdote, el 
religioso y el obispo hablen de 
estos asuntos. ¡No señores! El 

Evangelio tiene que inspirar un 
mundo de paz y de justicia. No 
se puede obviar la proclamación 
del Evangelio, pero tampoco lo 
que se re昀椀ere a la transformación 
social, para que todo hombre 
viva con dignidad. Esto implica 
cambiar nuestro corazón. 

¿En qué está fallando la Iglesia 
con respecto a lo que comenta?
Todos somos frágiles, todos 
podemos fallar. Los últimos co-
mentarios sobre la credibilidad 
de la Iglesia por los escándalos 
habidos, nos han golpeado.  

Todo nos ha servido de autocríti-
ca: tenemos que puri昀椀car nuestro 
corazón.  Me han gustado mucho 
las palabras del Papa que invitan 
a  una vida sobria y solidaria. El 

 En la iglesia católica hemos dado 
muchas cosas por supuestas, 
sin embargo, es alarmante, por 
ejemplo, la poca participación a 
la misa dominical y, en muchos 
casos, la falta de rectitud moral. 
En cambio, en los grupos mi-
noritarios la situación es dife-
rente: se entusiasman, convocan, 
acompañan, acogen. A mí me 
gusta mucho en la historia de San 
Agustín aquella página donde co-
menta cómo lo recibió el obispo 
Ambrosio en Milán. Ese fue el 
inicio de su conversión. Por eso, 
hay que acoger a la gente, estar 
más cercano a los feligreses.  

El Evangelio tiene que inspirar un mundo de paz y de justicia. No se puede obviar la proclamación del 
Evangelio, pero tampoco lo que se re昀椀ere a la transformación social, para que todo hombre viva con dignidad.

obispo, el sacerdote, los consa-
grados tienen que vivir en sen-
cillez, y  muy cercanos al mundo 
que necesita consuelo, paz, justi-
cia y libertad. 

¿Por qué otras iglesias y sectas 
van ganando presencia entre 
la gente? 

Tenemos que ser tolerantes, los 
hombres podemos buscar a Dios 
de muchas maneras. Los hijos 
de la Iglesia sabemos que Dios 
ha venido a encontrarse con no-
sotros en Jesucristo. 
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¿La Iglesia puede intervenir 
e昀椀cazmente en la solución de 
los con昀氀ictos sociales?
Por supuesto. El que mejor cono-
ce el barrio es el párroco, el que 
sabe de las situaciones difíciles en 
esas zonas es el obispo. Yo como 
presidente no puedo responder 
por todo el Perú, pero mis her-
manos los obispos, están de 
veedores, están de 昀椀adores para 
que los acuerdos se cumplan.  Es 
muy bonito estar con nuestro 
pueblo, acompañarlo, darle se-
guridad, con昀椀anza. Por otro lado, 
ese es el servicio del pastor. La 
cercanía con la población es de 
gran ayuda. Muchas de las situa-
ciones de con昀氀icto social se dan 
por falta de comunicación. 

¿Tienen los obispos algún 
plan para animar con mayor 
e昀椀cacia la pastoral juvenil? 

Éste es uno de los grandes de-
safíos. Lo acaba decir el Papa el 
1 de enero. Tenemos que educar 
a los jóvenes para la paz y la jus-
ticia. ¿Pero cómo puede haber 
paz si hay tanta violencia en los 
hogares, si hay tantas diferencias 
sociales y falta de sensibilidad 
ante los problemas?  Cuando se  
bloquean las comunicaciones, no 
hay vida fraterna. La Iglesia tiene 
que cuidar mucho el mundo de 
los jóvenes.  Me comentaban que 
en los Estados Unidos, el 26 % 
no quiere saber de temas  religio-
sos. Esto es gravísimo. Un hom-
bre entre los 18 y 25 años si no 
tiene valores, si no tiene normas 
y principios morales, cae en el 
desconcierto más absoluto. No-
sotros estamos llamados a apos-
tar por los jóvenes. 

¿Qué opina sobre la falta 
de memoria histórica en los 
jóvenes? 

¡Qué importante en la teología 

bíblica, en la historia de Israel, 
hacer memoria! Si nos olvida-
mos, fácilmente caemos en los 
mismos problemas… Yo pienso 
que hay que recordar para que no 
se repitan los errores, para que 
no venga este 昀氀agelo de buscar 
doctrinas foráneas, ideologías que 
no tienen nada de peruanidad, y 
que más bien quieren justi昀椀car la 
violencia que es lo más absurdo. 
Por supuesto hay que llevar a la 
re昀氀exión al joven. Fácilmente, se 
olvidan las páginas del pasado. El 
joven tiene  que tener ideales pero 
también tiene que ser realista. 

¿Se llegará a un consenso entre 
la Iglesia y la sociedad en el de-
bate sobre la vida, el matrimo-
nio homosexual,  la estabilidad 
matrimonial?

Creo que en eso tenemos que ser 
muy sinceros. Aquí lo importante 
no es lo que está de moda, lo que 
le gusta al público, sino lo que 
Dios enseña. Dios hizo al hom-
bre y la mujer para que se amen, 
para que vivan la 昀椀delidad en el 
amor, para que den vida a los hi-
jos. En nuestros días, dos temas 
fundamentales, 昀椀delidad y edu-
cación de los hijos, parecen pa-
labras de archivo. Por eso, no se 
quiere apostar por el matrimonio 
y se justi昀椀ca cualquier situación 
que descuida la vida. El beato 
Juan Pablo II nos enseñaba: “re-
mar mar adentro”, es decir, ir 

contracorriente, pero siempre 
en positivo. Hay que proclamar 
la vida, el don más precioso que 
nos ha hecho Dios y no compli-
car las cosas. Yo pienso que hay 
que ser pro vida, pro familia, y 
no estar con el garrote en manos 
para golpear duro cuando salen 
estos problemas. Lo que tene-
mos que enseñar es seguridad, 
certeza, en cambio éstas nuevas 
teorías siembran dudas, con-
fusión, enredos... 

¿Cómo ve la labor de los Sale-
sianos en su Arquidiócesis y 
en el Perú?

En Ayacucho se nota la marca 
salesiana. Esos dos grandes obis-
pos, monseñor Víctor Álvarez, 
y monseñor Otoniel Alcedo, y 
últimamente monseñor Antúnez 
de Mayolo han dejado una huella 
positiva. La presencia salesiana 
es casi centenaria en esa zona. Yo 
me encuentro con exalumnos y 
muchos miembros de la familia 
salesiana que llevan adelante pro-
gramas muy buenos. 

El día que llegué a Ayacucho fui 
a rezar a Cristo Nazareno, en la 
iglesia de las madres de Santa 
Clara, y de allí me llevaron en pro-
cesión hasta la catedral. En todo 
el recorrido la gente iba cantando, 
acompañada por  la banda del co-
legio salesiano: “Don Bosco te 
aclaman”. Eso me hizo sentir ya 
más salesiano
* walter_fajardo@salesianos.pe
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¿Cuál es el rol peculiar y especí昀椀co de la mujer, en 
colaboración con el hombre, para construir una 
sociedad más humana? Las respuestas que se pue-
den dar son muchas. Deseo proponerles una sola.

Al principio de cada vida que nace y crece hay 
siempre una madre, una mujer. En el Evangelio de 
Lucas se lee que la nueva creación se inicia con el 
consentimiento de una Mujer, María. En el prin-
cipio de cada persona hay siempre una mujer, una 
madre..., mi madre, su madre, su querida mamá, 
mi sencilla, sabia e inolvidable mamá...

Desde mi punto de vista, es propiamente la 
mujer, con su peculiaridad, quien puede ofrecer 
una aportación muy grande para generar y hacer 
crecer la sociedad y la cultura de este tiempo. De-
seo subrayar un aspecto que me parece ‘muy sale-
siano’ y fundamental: la actitud de cuidar…

Esta actitud es propia de la mujer, aspecto fun-
damental de la maternidad. En inglés  se traduce 
como ‘I care’ que signi昀椀ca: tú me interesas, te es-
toy cercano, te ayudo a realizarte según tu dig-
nidad de persona, te respeto, te acojo, te ayudo a 
crecer, te sostengo en las di昀椀cultades, te preparo 
para la vida, te llevo ‘sobre alas de águila’ 
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Sor Enrica Rosanna fma *

Mujer del siglo XXI

Es tarea especí昀椀ca de la mujer la ‘actitud de 
cuidar’, sin embargo, hoy es necesario más que 
nunca que también los hombres, los chicos de-
sarrollen esta cualidad… Giulia Paola Di Nicola, 
a昀椀rma que el hombre y la mujer aprenden, por ca-
minos distintos, el signi昀椀cado de la maternidad y 
que ambos cooperan con la propia peculiaridad a 
la paternidad-maternidad de Dios.

Una madre que concibe a su hijo, lo custodia 
durante nueve meses, lo da a luz, lo ayuda a cre-
cer, lo educa, lo acompaña... puede comprender en 
profundidad las palabras: ‘Esto es mi Cuerpo en-
tregado por vosotros’. Nuestra sociedad, nuestro 
mundo, tiene necesidad de esta actitud materna... 

A ser mujer se aprende. A ser mujeres capaces 
‘de cuidar’ se aprende. El sendero del amor, del 
don de sí, cuesta esfuerzo, compromiso, oración, 
ascesis, contemplación y requiere un camino

Extracto de “¿Qué mujer y madre para el tercer mile-

nio? Un reto para la educación del hombre y de la mujer”.

* Profesora de Ciencias de la Educación.
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¡Indignados! ¿La palabra de hoy? 
Si fuera el título de un libro, sería 
un best seller. 
Si fuera una película sería como 
para el Óscar. 

Hace algunos meses, era primavera 
(no solo para el mundo árabe). 
¿Será una estación solo anunciada? 
¿Será una voz aislada?
La generación de los jóvenes ha
lanzado al espacio su S.O.S.
¿Dónde están los adultos? ¿Evasores  
también ante el futuro de sus hijos?
No es su昀椀ciente tener un doctorado,
seguir un montón de cursos, hacer
la 昀椀la ante los mostradores de la burocracia.
Convocarse  “clicando” en las plazas, 
delante de instituciones, de entidades públicas, 
no es su昀椀ciente. Irse a otro lugar,
dejar el país en estos últimos años no es posible.
¿Es éste el futuro?

El planeta jóvenes hace de diapasón 
a todas las inquietudes que están en acto.

No quisiera ser una voz fuera del coro.
Los jóvenes no solo están indignados.
Están asustados como lo están los náufragos 
arrojados en  el mar.
Se sienten defraudados: el futuro es
un espejismo, es una emboscada.
Deben ser remunerados por 
las aspiraciones rotas, por la metas
deshechas, por un choque al cual 
no están preparados.
Historia docet (la historia enseña): 
los grandes declaran guerras, 

pero los que mueren son siempre los jóvenes.
La historia no se construye con los “si...”
El futuro no puede esperar más.
Si es futuro, será ladrillo sobre ladrillo,
recurso sobre recurso, joven sobre joven.

Tener 18 años y no sentirse 
responsables es antisocial.

La ideología del dinero y de la ganancia
a cualquier costo, debe ser eliminada.
No podemos dividirnos en bulímicos 
y anoréxicos. 
Ricos y pobres los ha habido 
siempre en la historia.

Un pedazo de pan (el salario justo) 
no se niega a nadie.

Nuestros hijos no son héroes si destrozan vitri-
nas y lanzan piedras.

Pero tampoco  son antihéroes si 
se hacen oír con sus eslóganes
y pancartas sin llegar a la violencia.

¿Qué hacer entonces? Te ofrezco tres cosas:

Vuelo: 
Estás hecho para lanzarte en vuelo  hacia arriba
y no  ser como un pato toda la vida.

Rostro:
Estás llamado a apuntar tu mirada hacia 
alguien que te garantice un 
rostro digno de tu vida.

Voto:
Antes o después serás arrastrado a  pronunciar 
tu “sí”,
traducido en voto, en el momento en el que estás 
invitado a hacer una elección.
Prepárate.

Mensaje a un joven
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Indignados
Carlos Terraneo

20



De contextura menuda, pero con cora-
zón de gigante. Ana Marzolo es una 
misionera marianista. Soñaba trabajar 
por los más necesitados en  África, 

pero el destino le cambió su rumbo. Desde hace 35 
años vive entregada a ayudar a los que la sociedad 
teme y desprecia. Está convencida que en la cár-
cel se puede hacer mucho por los presos, a quienes 
considera su familia y hasta habla como ellos.  

Su encuentro con la cárcel fue casual. Cuando 
apoyaba en un colegio Marianista, una de las herma-
nas de su congregación le suplica que le acompañe a 
visitar a los presos en la isla del Frontón para llevarles 
algunas ayudas. La convencieron. Ese encuentro la 
marcó. Conoció muy de cerca la vida en prisión. 

A partir de ese momento, todas las noches, 
desde el techo del colegio, avizoraba “el frontón” y 
pensaba sobre los maltratos y torturas que esa gente 
recibía. Se preguntó en varias ocasiones: ¿por qué la 
Iglesia no hace nada por esta gente? Los internos le 

pedían que los visite, querían su compa-
ñía, que les enseñara a cantar, que les 

llevara la Palabra de Dios. Al prin-
cipio dudaba. Pero después aceptó 
el reto. “Me di cuenta que todos 
tenían nombre, son gente”, a昀椀rmó 
en la conversación. Dejó de lado el 

miedo e inició este camino que ya 
lleva más de tres décadas.

Del frontón pasó al te-
mido penal del Lurigan-
cho. Cuando muchos de 
sus amigos internos fueron 

trasladados a esta pri-
sión, ella los acom-

pañó como a 

su propia casa. “Ahí fui recibida como la reina de 
Roma, ovacionada por todos”, cuenta entre risas. 

Ahora allí impulsa la Capellanía, y promueve 
un programa que ayuda a la rehabilitación de los 
presos, a través de diversos talleres integrados por  
internos. Allí se busca cómo vincular a los presos 
con sus familias. Este espacio es como el “oasis” 
entre tanta perdición y hacinamiento del penal 
más poblado del Perú. La hermana se siente feliz  
al ver que muchos de los “chicos” ya están afuera, 
y otros hasta han regresado, pero ahora como lí-
deres de los talleres. Comparten su experiencia de 
cambio con otros internos y los animan a salir del 
mundo donde cayeron. 

La hermana es muy querida en el Lurigancho, 
los internos la admiran, y le agradecen por todo el 
aprecio, cariño, y tiempo dedicado. Ahí trabaja jun-
to con la hermana Pedro y un sacerdote vicentino.

Éste es mi “vacilón”, y aunque esté “misia” siem-
pre hay que estar “mosca”, asevera feliz la hermana. 
Es que para llegar a ellos y evangelizarlos, hay que 
conocer su esencia y su lenguaje “canero”

Una monja
en la cárcel
 “Voy al penal en plan de ayudar,
pero uno recibe mucho más…” 
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Algunos años atrás, “conoce el Perú 
primero” era el etslogan para promo-
cionar el turismo interno. Y me pareció 
muy acertado. En efecto, quien conoce 

el Perú profundo se vuelve una persona que ama su 
tierra y su gente, se vuelve una persona dialogante y 
solidaria, respeta las diferencias y es incapaz de ex-
plotar al hermano. Facilita la inclusión en las orga-
nizaciones de la nación, para que todos disfruten de 
una vida digna. Se compromete para  que todos los 
peruanos juntos, sean artesanos de una patria en la 
que impera la justicia, la libertad y la paz. 

Además, conocer el propio país, favorece una 
visión objetiva de las situaciones 

y se evitan ciertas a昀椀rmacio-
nes que, con frecuencia, 

se hacen por la radio 
o televisión, y que no 

corresponden a la realidad. Algunos presentado-
res de televisión, por ejemplo, con gran desparpajo 
comentan noticias y hablan de lugares y de gru-
pos étnicos sin conocerlos. ¿Por qué? Simplemente 
porque o se han vendido por intereses económicos 
o porque nunca han visitado y menos vivido en 
esos sitios. Es gente que se cree mucho porque ha 
leído libros, pero les falta la sabiduría que brota de 
la experiencia que se hace al contacto de las cul-
turas y de la gente. ¡Es una verdadera pena!

 Por el trabajo que me ha tocado hacer, he teni-
do la suerte de conocer varias regiones del país. Y 
he apreciado las bellezas de esta gran nación: su 
riqueza cultural y religiosa, la variedad de paisajes, 
la multiplicidad de climas, la paciencia del campesi-
no, la tenacidad y 昀椀rmeza del pueblo...  

En mis viajes he admirado el trabajo de evan-
gelización y de promoción social que muchos con-
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Conoce
el Perú
primero

“La ruptura entre Evangelio y cultura es, sin duda alguna el drama de nuestro tiempo, como 
lo fue también en otras épocas. De ahí que hay que hacer todos los esfuerzos con vistas a una 
generosa evangelización de la cultura, o más exactamente de las culturas” (EN, 20c)

P. Vicente Santilli sdb 
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cambiamos de mentalidad, tomando en cuenta con 
humildad la cultura actual, cultivando la capacidad 
de diálogo y el espíritu de servicio, lograremos ser 
creíbles y e昀椀caces en la evangelización. 

El verdadero misionero de nuestra época sabe 
mantener la verdadera fe en medio del “pluralismo 
social, eclesial y teológico”, y no se aferra a tradicio-
nes caducas que saben a rancio. El promotor de la 
Palabra es un caminante que avanza con el hombre 
de hoy que pide el pan de la verdad y la justicia, y hay 
que saberlo ofrecer para que lo saboree y se alimente. 
Pero solo quien está dispuesto a romper esquemas 
y actualizar la presentación del Evangelio será capaz 

de partir y repartir el pan 
de la Palabra como muy 
bien lo sabe hacer Bene-
dicto XVI. 

La Exhortación apos-
tólica de Pablo VI, “El 
anuncio del Evangelio” del 
año 1975, sigue siendo muy 
actual. Abre a los grandes 
problemas del mundo ac-
tual y ofrece pistas para  el  
diálogo  y   el   anuncio del 
Evangelio

sagrados y laicos realizan con una fe admirable. 
He valorado el esfuerzo de los misioneros para 
convivir con las etnias de la selva o en las comu-
nidades de la sierra, donde faltan los servicios bási-
cos. He admirado también el empeño por aprender 
los idiomas locales, valorizar las tradiciones de los 
nativos y comprender a fondo esas culturas,  para 
luego inculturar el Evangelio. 

Pero he visto también, especialmente en los 
grandes poblados y ciudades, la fuerza arrolladora 
del secularismo y el trabajo que hacen algunas sec-
tas que engañan y dividen a la población, a veces 
por intereses de terceros. Se palpa un debilitamien-
to de la fe en grupos que antes eran muy creyentes. 
Aquí también, en el continente de la esperanza, 
como lo llamaba Juan Pablo II, se ve la ruptura 

entre la fe y la vida como una gran amenaza.

El actual pontí昀椀ce, Benedicto XVI, al ver la oscu-
ridad en la que están sumidas muchas poblaciones, 
no se ha detenido en la compasión ni conmiseración, 
sino que ha manifestado a todos el gran ardor apos-
tólico que lo caracteriza. Por donde pasa, delicada y 
sabiamente, el Papa deja caer la semilla del Evangelio 
que despierta entusiasmo y esperanza. En muchas 
partes la siembra  ya empieza a germinar. Sin em-
bargo, la maduración dependerá del empeño que 
pongan juntos obispos-sacerdotes-pueblo de Dios. 

Los frutos de la evangelización, dependerán de 
la unión de estas fuerzas vivas y de las exigencias de 
la nueva evangelización 
que debe ser, como se-
ñala Juan Pablo II, “nue-
va en su ardor, nueva en 
sus métodos y nueva en 
sus expresiones”. Todo 
necesita renovación. 
Esto implica, en primer 
lugar, una verdadera 
conversión, empezando 
por aquellos que tienen 
mayor responsabilidad 
en la Iglesia. Solo si ‘car-
gamos las baterías’, sali-
mos de la modorra que 
a menudo nos paraliza y 

El verdadero misionero de nuestra época sabe mantener la verdadera fe en medio del “plu-
ralismo social, eclesial y teológico”, y no se aferra a tradiciones caducas que saben a rancio.
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Papá lo sabe todo (1954-1963) Jim Anderson, pa-
dre ejemplar, vendedor de seguros. La madre, Mar-
garet, una ama de casa que colabora con el bienes-
tar del vecindario y el cuidado de sus hijos. La hija 
mayor estudia y trabaja, el hijo adolescente que vive 
los con昀氀ictos de su edad y la hija más pequeña. En 
la serie el padre resolvía los problemas de manera 
magistral, manteniendo la armonía familiar. 

Perdidos en el espacio (1965-1968)

Serie de ciencia 昀椀cción. La familia Robinson viaja al 
espacio, para explorar lugares dónde vivir debido a 
la superpoblación de la tierra. El viaje es saboteado 
y se pierden. Destacan el profesor John, su esposa 
Maureen y sus tres hijos. Con ellos el piloto y el sa-
boteador que pasará a formar, a pesar de todo, parte 
de la familia. Los valores están presentes en cada 
capítulo, la tolerancia, el respeto y la solidaridad.

en el espejo de la televisión
La Familia

Los Munster (1964-1966). 

Una familia típica, integrada por personajes de 
terror, el padre de familia (Frankestein), su es-
posa (vampiresa), el abuelo (Drácula), el hijo 
(niño lobo), la bella sobrina que era considerada 
el “patito feo” y un dragón como mascota. Se 
quería demostrar a través de divertidas situacio-
nes la importancia del amor conyugal y la unidad 
familiar.

Los Picapiedra (1960 -1966) 

Familia cuaternaria, icono de las series ani-
madas. Re昀氀ejaban la clase media de la socie-
dad estadounidense con sus salidas al campo, 
barbacoas en el jardín, partidas de bolos y un 
vehículo familiar. Se tocaban por primera vez 

temas como las relaciones entre suegros y yernos, 
el consumismo de las esposas, la infertilidad y la 
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La televisión trae diversión, noticias, entretenimiento. Pero también es espejo de lo 
que vive la sociedad. Por ejemplo, los cambios que ha sufrido la familia a lo largo 
del tiempo. En el Perú la televisión está cumpliendo cincuenta y cuatro años ¿Qué 
familias nos ha presentado en su programación? Haremos un breve recuento de las 

más populares, la mayoría de manufactura estadounidense.

Sor Marisa Gauret FMA
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adopción. Además, se mostraba a una pareja de es-
posos durmiendo juntos, pero en camas separadas. 
El machismo de Pedro lo contrarrestaba la dulzura 
y ecuanimidad de Vilma. La unidad familiar prev-
alece sobre todo.

De los años 70 a los 80,  las historias de buenas fa-
milias, como los Ingalls, Alf, 8 son su昀椀cientes, dieron 
paso a las historias de familias disfuncionales.

Matrimonio con hijos (1987-1997) 

Un padre al que poco le importa su familia. La 
madre, una impulsiva compradora. No se sopor-
tan, pero, no les queda otro remedio que seguir 
juntos. La hija es el estereotipo de “rubia sexy y 

tonta” y el hijo, un perdedor que busca ser 
atractivo. Aunque no se puede a昀椀rmar 
que en esta familia se aprecien particular-
mente, siempre se mantienen juntos. 

Los Simpson (1989 hasta la actualidad)

Serie animada. El padre, Homero, no es inteli-
gente, es comelón y bebedor.  Marge, la esposa, 
a pesar de todo está feliz y orgullosa de su esposo 
e hijos. Además de ama de casa, ha incursionado 
brevemente en diversas carreras.  Bart, el hijo ma-
yor es mal estudiante y bromista. Lisa es la más in-
teligente de la familia, toca el saxofón y es budista, 
y Maggie, la más pequeña.

Esta serie es una sátira y crítica hacia la socie-
dad estadounidense: su forma de vida, sus valores, 
sus prejuicios, su sistema político, etc. Se tocan 
temas como las drogas, la homosexualidad, la vio-
lencia, la muerte, las armas.

Modern Family (2009 - hasta la actualidad) 
Narra las historias de tres familias: Jay Pritchett, su 
esposa, una mujer más joven, la colombiana Gloria, 
que tiene un hijo de una relación anterior.  Claire 
y Phil, padres de tres hijos. Por último, la pareja 
homosexual formada por el abogado Mitchell y 
Cameron que han adoptado a una niña vietnamita, 

En el Perú, tenemos la exitosa Al fondo hay 
sitio, donde dos grupos familiares luchan por ser 
felices sobreviviendo a in昀椀delidades, separaciones y 
desengaños.

¿Es la televisión un espejo de lo que somos y 
estamos viviendo? El estereotipo de la familia feliz 
ya no funciona. ¿Qué podemos hacer para evitar 
el adormecimiento de “creer” que estamos bien y 
buscar 昀椀nales felices? La familia es una realidad, 
aquí y ahora y ¡nosotros tenemos la respuesta!
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Mundo Salesiano

El Salvador - Hijas del Divino Salvador 
celebran 25 aniversario en la Familia 
Salesiana

Santo Domingo - El Instituto de las Hi-
jas del Divino Salvador, celebró el 5 de 
febrero, su vigésimo quinto aniversario 
de reconocimiento o昀椀cial como grupo 
de la familia salesiana. La celebración 
se realizó en la ciudad de Santo Do-
mingo, San Vicente, en la Casa Madre 
donde fueron fundadas por el Obispo 
Salesiano Mons. Pedro Arnoldo Apari-
cio en 1956 recordando sus orígenes y 
su vínculo con el carisma salesiano.

Alemania - Más de 500 invitados se informan 
sobre los temas de migración y movilidad

Múnich - Bajo el tema “Con los jóvenes a lo 
largo de sus caminos” los Salesianos de Ale-
mania, en Munich (sede inspectorial) y Bonn 
(procura misionera), celebraron la festividad 
de Don Bosco 2012.  El 5 y 6  de febrero se 
dieron a la tarea de analizar cómo integrar a los 
jóvenes en las nuevas culturas y países, y cómo 
acompañarlos a lo largo de sus caminos prepa-
rando así un futuro en forma positiva.

Venezuela - IV edición del Festival 
Coreobosco

Caracas – El domingo, 5 de febre-
ro, en el teatro María Auxiliadora 
de Altamira de Caracas, se realizó 
la IV edición del concurso Coreo-
bosco,  Festival de Coreografías en 
honor a Don Bosco, bajo el lema 
“Bailando Siempre con Don Bos-
co”. El Festival, organizado por 
el Movimiento Juvenil Salesiano, 
contó con la participación de 11 
grupos de diferentes obras sale-
sianas que con sus bailes, música 
y creatividad animaron a más de 
1200 asistentes.N
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Mundo Salesiano

Italia - Las raíces cristianas en la historia y en el 
futuro del País
Roma – Plena de momentos signi昀椀cativos fue 
la jornada exposición de libros de “Las Raíces 
Cristianas de la unidad de Italia”, organizada 
por la Universidad Lateranense. En el evento 
participaron numerosas autoridades políticas, 
religiosas y salesianas.  “La exposición de libros 
tuvo  como motivo celebrar el aporte que la 
Iglesia, antes y después del año 1861, ha hecho 
en educar las conciencias hacia el bien común, la 
honestidad y el altruismo, contribuyendo e昀椀caz-
mente en formar los Italianos” explicó Monse-
ñor Enrico Dal Covolo, sdb, Rector de la Uni-
versidad Lateranense. 

Bolivia - VII Encuentro Continental de O昀椀cinas de Plani昀椀cación y Desarrollo
ANS – Cochabamba - Del 16 al 20 de enero se desarrolló en Cochabamba-Bolivia el VII Encuentro Continental 
de O昀椀cinas de Plani昀椀cación y Desarrollo (OPDs) con el objetivo de fortalecer los proyectos encaminados hacia la 
formación técnica de los más necesitados. El evento que se realiza cada dos años a nivel continental y es organiza-
do por la ONG de Bélgica “VIA Don Bosco” contó con la participación de 33 representantes de toda América.

RMG - Una Carta de identidad para la Fa-
milia Salesiana
Roma – En el ámbito de las Jornadas de Es-
piritualidad de la Familia Salesiana fue pre-
sentada y entregada o昀椀cialmente ayer, 22 
de enero, la carta de Identidad de la Familia 
Salesiana, un documento que ayudará a 
cada uno de los grupos laicales y religiosos 
a conocer y asimilar a Don Bosco y reforzar 
los vínculos de comunión y el compromiso 
en la misión pastoral. La “Carta de Identi-
dad Carismática de la Familia Salesiana de 
Don Bosco” es fruto de un amplio y largo 
compromiso de todos los grupos.
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Te
o
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ía El

misterio
de Dios
La palabra
  de Don Bosco

Muy distinto, en cambio, es el mundo de 
la Sagrada Escritura. En ella la acepción 
griega “mysterion” aparece de manera 
reiterada e indica “aquello que estuvo 

oculto por mucho tiempo, pero progresivamente se 
va revelando aunque sin quedar agotado” (Col 1, 26-
27). En este sentido, Dios emerge como misterio, no 
porque no podamos conocerlo, sino porque lo va-
mos conociendo de manera progresiva por cuanto Él 
mismo se va revelando, pero sin terminar nunca de 
conocerlo, pues el misterio de Dios es in昀椀nito. Si de 
Dios conociéramos totalmente su misterio, Dios ya 
no sería Dios. Y aunque en Cristo Jesús Dios se nos 
ha revelado y nos ha hablado de una manera personal, 
ni siquiera la encarnación del Hijo de Dios agota para 
nosotros el misterio divino, porque en Cristo Dios se 
nos ha manifestado bajo las limitaciones de la carne. 
Lo invisible de Dios se nos descubre a través de sig-
nos visibles que no agotan su realidad oculta, mas el 
ser humano, por gracia, puede penetrar e ir creciendo 
en la participación personal de este misterio. Habla-
mos de “participación” y no sólo de conocimiento 
intelectual, pues en Dios conocer signi昀椀ca “poseer” 
y posee quien hace experiencia personal de Dios y 
de su misterio. Precisamente, “místico” es aquel que 
se inicia en la experiencia del misterio de Dios y bien 
sabemos que la vida religiosa si no es auténticamente 
mística no es vida religiosa.

E
n nuestro lenguaje de 
cada día, cual herederos 
de la cultura occidental, 
solemos usar el término 

“misterio” en un sentido bastante 
restringido, entendiéndolo como 
aquello que “no se conoce”. Según 
esta mentalidad, de corte intelectu-
alista, se deja en el misterio como 
en un saco lo que no puede ser re-
suelto por el ser humano. 

P. José Antonio Pachas sdb

30



Llama la atención que el término griego mys-
terion fue traducido al latín no sólo como “mis-
terium” sino también como “sacramentum”. Esta 
segunda connotación, sacramento, señala la calidad 
de ser “signo y portador” de una realidad más ele-
vada. En efecto, hay en todo sacramento algo sen-
sible que podemos ver, tocar, oler, gustar (el signo 
material), pero también algo invisible y superior 
que no queda agotado por la realidad material (la 
gracia divina transmitida por el signo sensible). No 
puede ser de otro modo, no podemos acceder al 
mundo invisible de Dios sino a través de realidades 
sensibles y materiales.

y no hay palabras que puedan agotar un concepto 
la riqueza de su ser. Vale lo mismo para todas las 
cosas que nos rodean, es decir, la naturaleza en su 
conjunto, que conserva vestigios de Dios y se ma-
ni昀椀esta también como un misterio. El ser humano, 
con los aportes de la ciencia y de la 昀椀losofía,  co-
noce  progresivamente su mundo, pero a sabiendas 
de que siempre queda mucho más por conocer, y 
cada respuesta encontrada abre el abanico de nue-
vas preguntas que serán materia de nuevos cono-
cimientos. En de昀椀nitiva, el ser es misterio, no por 
ser incognoscible sino “inagotable”, mas el hom-
bre con sus facultades limitadas puede penetrar en 

Si Dios es misterio, el ser humano, creado a su 
imagen y semejanza, también lo es. Cada uno de 
nosotros, con gestos y palabras, revelamos a dia-
rio lo que somos, pero nunca totalmente, sino de 
manera limitada y progresiva. Por lo mismo, las 
personas que nos rodean conocen a modo expe-
riencial algo de nosotros, pero no totalmente, sino 
en cuanto nosotros mismos nos vamos manifes-
tando. Por esta misma razón, cada persona indivi-
dual, con nombre y apellido, no puede ser de昀椀nida, 
sino tan sólo descrita, pues el individuo es inefable 

su misterio oculto y fascinarse en él hasta alcanzar 
la contemplación de Dios, en cuya cúspide no hay 
lugar más que para el silencio. Quien penetra en el 
misterio, contempla.

Para nosotros, salesianos, Don Bosco emerge 
también como un misterio. Poco o mucho cono-
cemos de él, pero aún nos queda muchísimo más 
por conocer, hasta el grado de crecer en la con-
templación creyente de este hombre que nos habla 
de Dios. Esto sin poder agotar la riqueza personal 
de este santo varón, que en su espléndida armonía 

de naturaleza y gracia vivía 
como si viera al Invisible 
(Const. art. 21). Él supo ser 
“signo y portador” (sacra-
mento) del amor de Dios a 
los jóvenes (Const. art. 2), 
y en su experiencia mística 
podemos ver re昀氀ejada hoy, 
como en un espejo, la ex-
periencia personal que esta-
mos llamados a vivir, a 昀椀n 
de ser para nuestros jóvenes 
signos creíbles de este amor 
en  medio de un mundo que 
ha perdido la capacidad de 
contemplar, y por ende, su 
sentido de Dios

...cada persona individual, con nombre y apellido, no puede ser de昀椀nida, sino tan sólo 
descrita, pues el individuo es inefable y no hay palabras que puedan agotar un concepto la 

riqueza de su ser.
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sA todo nivel se va despertando la sensi-

bilidad hacia los pobres. Muchas orga-
nizaciones apoyan el desarrollo. Otras 
preparan campañas para intervenir 

en momentos de emergencia. El voluntariado es 
una expresión de solidaridad muy positiva, por-
que permite que algunas personas dediquen algo 
de su tiempo en favor de niños, enfermos o de 
personas necesitadas. Todas éstas son expresiones 
muy signi昀椀cativas de compromiso. Sin embargo 
no todas estas experiencias son iguales. Todos los 
miembros de estas organizaciones optan por los 
pobres, algunos están con los pobres, pero muy 
pocos viven como los pobres.

Monseñor Octavio Ortiz fue uno de los pocos 
que, no obstante su investidura, vivió con y como los 
pobres. Con mucha dignidad, daba a todos ejemplo de 
humildad y austeridad. ¡Cuántas personas han dado 
testimonio de su estilo de vida humilde y austera! 

En una de sus visitas pastorales a la población 
de Ollero, llegada la noche, a la persona que lo 
atendía, preocupada porque no sabía dónde ha-
cerlo descansar, con toda sencillez le dice: “Solo 
necesito una pequeña frazada para dormir, en el 
suelo y en un rinconcito”. Y así fue. Al día siguien-

te, muy temprano lo encontraron orando de rodi-
llas sobre esa frazadita. En su trato con los más 
humildes no rehuía las comidas más desabridas, ni 
los hospedajes más pobres.

“Usaba vestimenta exigida por su investidura 
episcopal; pero los vestidos personales, bajo los 
hábitos ponti昀椀cales, eran muy pobres. Digo esto 
porque tuve que levantarlo cuando sufrió una caí-
da y pude ver que su pantalón era del dril más ba-
rato y estaba amarrado con una soguilla”, declaró 
el señor López Torrejón que trabajó por más de 
treinta años en el obispado de Chachapoyas. 

Aprovechando una de las salidas pastorales del 
obispo, el seminarista que lo atendía, de acuerdo 
con la superiora de las madres de Santa Rosa, de-
cidió entablar el piso del cuarto que era de tierra 
batida. “Para esto -declaró el padre Marín- apro-
veché la madera de los cajones que venían con 
mercadería.  Cuando llegó monseñor y vio aque-
llo, me dijo: ¿qué has hecho, hijo?” Le contesté: 
“Me ha dado pena ver que su cuartito era solo con 
piso de tierra”. Y morti昀椀cado contestó: “A mí no 
me gustan las extravagancias y el lujo”.

Es verdad: los santos más que con su palabra, 
hablan con su vida

Obispo sencillo y pobre
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con los jóvenes. Sus re-
昀氀exiones sobre el Espí-
ritu Santo son acogidas 

con entusiasmo y compromiso. 
Comienza la primavera y veo 

en tu muro del “face”: ¡hoy es la 
con昀椀rma!  … ¡Qué emoción!   Yo 
también estoy alegre por el sacra-
mento que vas a celebrar. 

Un segundo. Pienso antes de 
escribir la primera palabra, que 
cientos de veces  digo a muchos: 
¿sabrá este joven lo que va a reci-
bir? ¿será consciente de esta res-
ponsabilidad?.  Y yo, ¿habré sido 
el mejor instrumento para prepa-
rarlo? Cierro los ojos y sacudo la 
cabeza. Solo me queda con昀椀ar que 
es Dios quién salva y yo un simple 
instrumento.  

Juan Pablo II en su primer 
discurso como Papa nos marcó 
un proyecto de vida: “no tengan 
miedo, abran la puerta a Cris-
to”. El miedo es una reacción 
natural cuando nos encontramos 
delante de una situación descono-
cida. Los apóstoles tenían miedo 
de salir tras la muerte de Jesús. 
Pero ¡qué tal cambio! El Espíritu 
los invadió y perdieron todo temor 
con tal de proclamar que Jesucris-
to estaba vivo. (Hch 2,29;4, 29)

La fe supera todo miedo, por-
que es con昀椀anza plena en el otro.  

P. Augusto Sakihama sdb 

Siempre la fe y con昀椀anza en una 
persona nacen del conocimiento 
del otro. Porque lo conozco, sé que 
puedo con昀椀arle mis alegrías y pe-
nas. Sé quién es, de dónde viene, 
cuáles son sus gustos y disgustos y 
que tiene un nombre: amig@. 

¿Consideras a Jesucristo como 
amigo del alma? ¿conversas con 
él? ¿le has reclamado por qué no 
entiendes algunas situaciones?

El Dios en quien intentamos 
creer y seguir todos los días, es el 
que se presenta como “camino”. 
Nunca hemos estado solos. Jesu-
cristo nos ha dejado al Espíritu 
Santo que es el don más alto de 
Dios al hombre.

Te sugiero, entonces, que: 
• No tengas miedo de conocer 

a Jesucristo a través de los 
Evangelios.

• No tengas miedo de sus 
exigencias, porque sólo mu-
riendo es como se resucita.

• No tengas miedo de invocar 
al Espíritu Santo para ti, tu 

confesor; director espiritual 
y para tantas personas que lo 
necesitan.

• No tengas miedo de parti-
cipar de la Eucaristía y con-
fesarte, porque son medios 
para mantener tu amistad y 
fortalecer tu opción de bau-
tizado.

• No tengas miedo de ser cris-
tiano y demostrarlo en tu 
casa, barrio, colegio, univer-
sidad, porque  su Espíritu te 
acompaña.

• No tengas miedo de recono-
cer que eres  débil, porque es 
allí donde Dios quiere  mos-
trarte su poder y su fuerza.

¡No tengas miedo!
Solo para valientes

El Boletín Salesiano agradece la ge-
nerosa colaboración de sus lectores 
que contribuyen para que la revista 
pueda llegar a más familias. 

Para sostener el Boletín Salesiano 
y ampliar su difusión necesitamos per-
sonas generosas como usted. Amigo 
lector, apoye la difusión de las buenas 
lecturas y  mensajes positivos.

Si desea, puede hacer su apor-
tación voluntario a la cuenta corrien-te 
del Banco de Crédito. 

El señor bendice la generosidad 
de los bienhechores de Don Bosco. 

-Cuenta en Soles - Bco. de Crédito 

N° 191-1611914-0-58 

-Cuenta en Dólares - Bco. de Crédito 

N° 191-1592753-1-22

 Haga extensiva su colabo-

ración interactuando. Envíe 

sugerencias a la direc-

ción del boletín y plantee 

preguntas sobre temas de 

actualidad.



Editorial salesiana
comprometida con

la economía de
las familias peruanas


